PRESENTACIÓN

Esta nueva publicación de El Colegio de México tiene por objeto dar a conocer resultados de las investigaciones del Centro de Estudios Económicos y Demográficos, así como otros trabajos, sean de investigadores y profesores del Colegio o ajenos al mismo, que ofrezcan ideas, análisis o enfoques útiles a la consideración de los problemas demográficos y económicos, en particular la interrelación entre la estructura y la dinámica de la población y los procesos de desarrollo económico y social.

La Demografía es una disciplina relativamente nueva en América Latina. Sus técnicas de análisis han adelantado a grandes pasos en los últimos años y se ha promovido al mismo tiempo su enseñanza formal y especializada. Por otra parte, la Demografía se aproxima cada vez más a las otras ramas de las Ciencias Sociales, y las variables demográficas, que antes se tomaban como dadas, forman hoy día parte indispensable del instrumental analítico del desarrollo.

La investigación en Economía tiende a su vez a hallar objetivos específicos, con apoyo en métodos más elaborados. El examen de los problemas generales y estructurales del desarrollo económico ha revelado hasta qué punto se requiere tomar en cuenta los elementos de las disciplinas sociales conexas, entre ellas la Demografía. De allí que tenga especial importancia vincular la investigación económica con la demográfica, ambas sujetas a verificación y análisis estadísticos, aun cuando sin desatender, desde luego, otros factores.

El Colegio aspira a que esta publicación contribuya a un mejor conocimiento de los problemas que plantean los procesos de cambio demográfico y económico y a despertar, en México y en el resto de América Latina, mayor interés por su estudio sistemático. No se ignora que desde hace mucho tiempo se levantan censos de población, se realizan encuestas y se publican informes y estudios sobre diversos aspectos del crecimiento demográfico, ni que en materia de desarrollo económico el volumen de publicaciones es en todas

partes considerable. Tampoco se soslava la labor de investigación y análisis de los organismos públicos y privados, entre ellos los centros e institutos universitarios, tanto nacionales como extranjeros. Las instituciones internacionales, como el Centro Latinoamericano de Demografía, el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social, la Comisión Económica para América Latina y la División de Población de las Naciones Unidas han hecho aportaciones especialmente valiosas al trabajo analítico, y de modo particular al examen de las vinculaciones entre el cambio demográfico y el desarrollo. Pero la realidad demográfica mexicana y del resto de América es de naturaleza tan singular —y su proyección al futuro tan llena de interrogantes— que El Colegio de México estima que una publicación como la presente puede constituir, sobre todo por su enfoque, un complemento valioso a las revistas técnicas u otras, y a la documentación dedicada a estos temas.